

Nº 8

M 13

/102



1917.

EXPEDIENTE NUM. 8 MES DE Junio

Sección *Secretaría*

Secretaría *de Comunicaciones.*

EXTRACTO.

La Secretaría de Comunicaciones, pide se le informe las necesidades de este Distrito, relativas al Ramo de comunicaciones y obras públicas -



Sección de Archivo

Núm. 2072

Desea el Ministerio de mi cargo penetrarse en cuanto sea posible, de las necesidades que existen en los Estados y Territorios de la República, en lo relativo al Ramo de Comunicaciones y Obras Públicas.

Por este motivo suplico á Ud. que de la manera que le parezca más conveniente, ya sea en detalle ó simplemente enumerando las principales necesidades de esa región, se sirva Ud. darme su opinión sobre el particular.

Para el efecto, me permito indicar á Ud. la conveniencia de consultar la opinión de las Cámaras de Comercio y Agrícolas de ese Territorio, y de las demás Corporaciones que Ud. juzgue necesario.

El objeto principal que tengo en cuenta al solicitar estos datos, es, como puede comprenderse fácilmente, no el de emprender incontinenti las obras que se me indiquen, sino el de conocer algo más á fondo las necesidades de cada región, y poder resolver con más acierto los negocios relativos que se tramitan en el Ministerio; pero si en virtud de los informes de Ud. aparece que sea de grande urgencia alguna de las obras propuestas, tendré gran satisfacción en promover lo conducente.

Espero que penetrado Ud. de la importancia de este asunto se dignará atender mi suplica, por lo que le anticipo las debidas gracias.

México, Junio 19 de 1911.

Al Jefe Político del Distrito Norte de la Baja California.

Ensenada.

*Causa - Julio 15/911.
Yugareses por
de puntos incógnita
de una red telegrá-
fica y de un cami-
no por Pichachos á
Mexico.*

Es telegr. telegr. entre Ensenada y Tijuana 137 kil. - de Tijuana a la línea dividida por Tecate, Los Juntos, y puntos intermedios hasta Mexicali - de aquí a Los Algodones - y de allí al Altam, entre Ensenada, en donde ya hay telegr. público - quedando así ya conestada esta parte Norte en el resto de la Rep. en este arreglo en de suma importancia porque ha

palpados en nuestra necesidad de que se haga mejor
con cuya realizacion pretendiamos un servicio seguro
con las poblaciones indias y con las del resto de
de las Rep. y, pues asi continua el servicio telegr.
haciendo ^{no se debe sup. establecen en} como se ha estado haciendo por me-
de las lineas telegraficas americanas no se esta seg-
como en realidad no lo esta ninguno de los Jefe-
litares apresados filipinos, de que se guardo
sigilo en oficinas americanas, que corresponde

Otra de las mejoras que se necesitan
implantar es tener comunicacion con Duran
y el Rio Colorado es abierta un camino carrete-
que pase al N. del Siem Picachos y vaya a ca-
directamente sobre la punta N. de la Laguna Sal-
este camino creo que podria hacerse a pié de
con unos \$60,000. - y a muy poca ^{por ser estrechos y} ~~facilitar~~
facilitar sin mayor peligro el paso de tropas
por la Siem Picachos hasta Rio Colorado. - A
seria muy bueno que una comision viniera a
reconocer y preaprobar - En esta mejora
son de gran urgencia - despues conviene
ataca importantes 2 - Oficin telegr. habra
que establezcan una oficina - Tijuana - Coyote - Tecti-
Los Juntas - Jacome ^{de} - Los Algodones - y la que e-
sobra entre este y el lugar ^{de} ~~de~~ Altar, Son -



Sección SEXTA.

N.º 5.

Deseoso este Gobierno de obsequiar debidamente el respetable oficio de esa Secretaría del merecido cargo

manifestando cuales son de Ud., número 2071, girado por la Sección de Archivo, las mejoras importantes que necesita este Distrito. con fecha 19 de Junio próximo pasado, tengo el honor de comunicar á Ud. á continuación, cuales son por ahora las principales necesidades que existen en este Distrito Norte, en lo que respecta al importante ramo de Comunicaciones y Obras Públicas:

El establecimiento de una red telegráfica que una á esta Cabecera con los lugares mas indispensables del Distrito y con el resto del país, es del todo necesario por ahora. La necesidad, y hasta urgencia de esta mejora, he tenido ocasión de palparla con motivo de la reciente invasión de filibusteros que hemos sufrido. Con la realización de esta mejora se tendría un servicio teleográfico seguro y eficaz, no sólo con las poblaciones que debe tocar y que en seguida detallo, sino con las demás del resto de la República; pues si como hasta hoy se continúa haciendo uso de las líneas telegráficas americanas, ninguna seguridad seguirán teniendo en este Distrito los Jefes militares que operen contra los filibusteros, de que se les guarde el sigilo que corresponde. La red telegráfica que menciono partiendo de esta cabecera deberá llegar hasta Tijuana, distante solo 137 kilómetros y de este punto deberá continuar en dirección Este, paralela con la línea divisoria, por Tecate, Las Juntas y puntos intermedios, hasta llegar á Mexicali, de cuyo punto continuará hasta llegar á Los Algodones; y de allí, penetrando al Estado de Sonora, por el Distrito de Altar, se conectará con los telégrafos federales de esa Entidad y quedará así este Territo-

Nación. Las oficinas telegráficas que en mi concepto habría necesidad de establecer en virtud de esta red en proyecto, serían: una aquí, otra en El Carrizo y otra en cada uno de los siguientes puntos: Tijuana, Tecate, Las Juntas, Jacume, Mexicali, Los Algodones y los que correspondan entre este último lugar y el Distrito de Altar, en Sonora, hasta conectarse con los telégrafos federales de ese Estado.

Otra de las importantes mejoras que se hace necesario implantar para tener comunicación con Mexicali y el Rio Colorado, es la apertura de un camino carretero, que pasando al Norte de la Sierra de Picachos, vaya á caer directamente sobre la punta Norte de la Laguna Salada. Este camino que estimo podría hacerse con un costo de \$60,000. aproximadamente, es muy necesario; vendría á resultar estratégico y facilitaría sin mayor peligro, el paso de tropas por la Sierra de Picachos hacia el Rio Colorado.

Tanto para una, como para otra mejora, sería muy conveniente, salvando la muy ilustrada opinión de esa Superioridad, que se enviara á este Distrito una comisión de Ingenieros, para hacer los reconocimientos respectivos y para que formulen los presupuestos del caso.

Me he concretado en este informe, solo á aquellas mejoras de suma urgencia; reservándome para despues el comunicar á esa Superioridad, otras no menos importantes.

Reitero á Ud., las protestas de mi respetuosa consideración.

SUFRAGIO EFECTIVO. NO REELECCION.
Ensenada, B. Cal. 15 de Julio de 1911.
EL CORONEL JEFE POLITICO,

Al C. Secretario de Comunicaciones.

MEXICO. D. T.

R E C I B I de la Pasaduna General de la Brigada de